

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España.
Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Miércoles 1.º de Septiembre de 1909

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

HIGIENE PÚBLICA

La crianza materna y el biberón

Las últimas estadísticas presentadas por el doctor Maetz y otras muchas, que en el mismo sentido podrían aducirse son terminantes y hasta aplastantes, y parecen constituir un argumento incontrovertible, de que el biberón es la enfermedad y consecuentemente la muerte.

Preferencia vana es esta afirmación así tan categóricamente sostenida, sabiéndose que la destruye la experiencia y la niega la observación atenta de los mismos niños criados mediante este instrumento, cuya eficacia efectiva es siempre palpable, cuando es empleado con los solícitos cuidados que la Ciencia aconseja.

Imputar, pues, precisamente al biberón tan lamentable finalidad, la muerte, es desconocer ó no querer ver las verdaderas causas que la producen, ó sean, la manera defectuosa de su empleo, —totalmente en ayunas hoy las familias de la necesaria é imprescindible preparación científica que es necesario á todas luces inculcar y predicar con el ejemplo para que lo mantengan siempre limpio y aséptico— y además, la mala calidad, sobre todo, de la leche usada en este género de alimentación en las grandes poblaciones, en las que el lucro es la regla.

Cuando se reflexiona sobre el empleo defectuoso del biberón y acerca de la mala calidad de la leche, la deducción que resulta es contra pués, madres ignorantes que son el 99 por 100, y contra nuestros establecimientos de venta ó expendios de leche venenosa ó falta de las condiciones nutritivas, que son el 90 por 100; y lo admirable, realmente, es que un solo niño llegue al puerto de salvación con este medio de alimentación, usado no pocas veces de una manera inconveniente, detestable y perjudicial.

La verdadera crianza de los niños es que cada uno sea criado con el pecho de su madre, y á falta de ésta, de una mujer de la misma raza y en las mismas condiciones de edad, de tiempo de lactancia, de robustez y salud. Cuando se diga en pro de esta crianza, siempre será poco, y cuanto mayor sea la propaganda en su favor, tal vez más pronto desaparezca en las mujeres actuales la tendencia, por diversos motivos que no es del caso ahora enumerar, á liberarse de esta obligación natural de criar á sus hijos, incumplimiento nocivo siempre, no sólo para los hijos, sino para la misma madre, aunque ellas piensen otra cosa, hasta en el sentido de la belleza plástica.

El aforismo que nos legó el inmortal Letamendi sobre esta materia es irrefutable, contundente. «La lactancia materna ofrece un admirable conjunto de ventajas para el niño, porque es la más providencial; para la madre, porque el criar es función fisiológica de compensación, y es más saludable á la larga la sucesión de embarazos y crianzas, que una serie de preñeces y partos sin lactancia y, finalmente, para el marido, porque nada más saludable en el varón que los intermitentes períodos de continencia impuestos por las lactancias.»

Si las madres criarán á sus hijos, no cabe dudar que las generaciones resultarán más robustas, las mujeres se conservarían más, los varones se agotarían menos, los aumentos de población serían mayores y las riquezas públicas de los pueblos innumerables, muy risueñas.

Desgraciadamente no sucede así, sino que las madres siempre encuentran un motivo más ó menos razonable para no cumplir con el ideal de madre: la crianza de sus hijos, en cuyo caso se hace preciso acudir á los procedimientos artificiales de la crianza de los niños, entre los cuales está el biberón, como el menos malo.

Sin duda que el biberón es el aparato más cómodo para dar la leche y las bebidas al niño. La madre se dedica á sus visitas y recreos ordinarios, deja el biberón á la criada, y ésta con una ignorancia supina de lo que tiene entre manos, lo hace tragar al pequeño, cuando sus gritos ó sus lágrimas así lo demandan. Esto es triste, pero es la verdad real.

La crianza con biberón, por su carácter de alimentación artificial, necesita estar perfectamente reglada y sujeta á una serie de condiciones imprescindibles, pero nada difíciles de llenar. Si estas condiciones se cumplen estrictamente por la misma madre,—las manos ajenas no entrañan cariño alguno,—lejos de ser el biberón un instrumento peligroso, de enfermedad y de muerte, constituye, en verdad, un excelente medio de crianza de los niños, pero que no reemplaza nunca á la lactancia materna, la sustituye relativamente en aquellos casos, bastante numerosos, en los que por motivos justos y poderosos, la lactancia no se puede realizar.

Claro es que siempre debe ser desechado todo biberón cuyas distintas piezas sean susceptibles de alterar la composición de la leche, ó que no puedan limpiarse perfectamente, como también el que obligue al niño á practicar con esfuerzo la succión, ó aquel otro que, por la excesiva dureza de la parte destinada á introducirse en la boca, pudiera lastimar las encías del pequeño.

Una vez usado el biberón, deben separarse las distintas piezas que lo constituyen: se hierve el total y luego se lava el vaso, se limpia perfectamente por dentro el tubo de vidrio y se agita dentro del agua el de cautchuc, con objeto de producir una corriente que arraste los restos de la leche que puedan haber quedado adheridos á esta parte del biberón; por último, se lava y se comprime fuertemente el tapón.

El biberón con paciencia y pulcritud arreglado bajo estas condiciones, queda aséptico y bien dispuesto para ser empleado de nuevo sin peligro de contagio alguno.

Debe desecharse todo biberón que conserve el olor de la leche, y, con más motivo, si este olor es ágrido.

Si se mantiene siempre limpio, realmente aséptico, este aparato; si se emplea la leche pura procedente de animal sano; si se administra la leche con la regularidad que necesita la digestión de la misma y se emplea en cantidad suficiente, recién ordeñada ó templada sólo al baño de maría, nunca hervida, ni mezclada con otras substancias, ni que haya quedado expuesta á la acción del aire (1), es cierto, innegable es que el niño con estos cuidados criados se desarrolla y crece sano, con la piel sonrosada, la mirada viva y siempre contento; en cambio, cuando la nutrición es imperfecta, el niño está pálido, triste, los ojos se rodean de un círculo violáceo, las mucosas pierden el color encarnado y las carnes son flojas. Además, la diarrea verde es la regla, en vez del estreñimiento natural que produce la leche pura y que nutre.

Si se da de beber agua procedente de manantial seguro, en los intervalos del biberón, pues el niño siente, como el adulto, la necesidad de beber, se completa la alimentación y se evita á su vez la astricción de vientre tan tenaz.

La experiencia clínica evidencia de una manera clara que no se deben acharcar directamente al biberón las enfermedades y las defunciones de niños que en todas partes se registran. Es hora de que prevalezca la verdad, puesto que las causas palpables no son otras que la ignorancia supina de las madres en todas las cuestiones que á la crianza de los niños se refieren, y, muy particularmente, las referentes á la falta de limpieza del biberón y á la mala calidad de la leche. Estas son las verdaderas causas de la creciente morbilidad y mortalidad infantil. Negarlas, es no querer ver como por todas partes se ve la realidad, con sus excepciones, el incumplimiento de la verdadera misión social de la mujer, la falta de vigilancia de las Autoridades en reprimir y castigar las adulteraciones del único alimento completo de grandes y pequeños y las dificultades más ó menos superables que todos los particulares tienen para adquirir la leche pura, necesaria y en las adecuadas condiciones de preparación y de uso.

En realidad la digestión intestinal de la leche de mujer tiene por carácter especial la rapidez y sobre todo un mínimo de putrefacciones; la de la leche de vaca y de cabra es más lenta é incompleta, y las putrefacciones mucho más acentuadas, así como una flora mucho más compleja, polimicrobiana.

Los excrementos de los niños criados en el pecho tienen color amarillento de huevo y una consistencia semi-blanda, sin residuo fecaloideo, con reacción francamente ácida; y en número de dos á tres las deposiciones diarias.

En el niño criado con leche de vaca y de cabra hay siempre estreñimientos. El criado con biberón y con las malas condiciones usuales preenumeradas tiene irregularidades en sus deposiciones y presenta tendencia al raquitismo y á las enfermedades infecciosas; el niño criado al pecho materno se desarrolla progresivamente, sin suspensiones y con un coeficiente de morbilidad muy inferior; todo lo cual se debe á una especie de dispepsia latente que acompaña siempre á la digestión de la leche de vaca, y que se hace más ó menos predominante, según sea la resistencia orgánica del niño.

Si innecesarios otros argumentos en favor de la utilidad reconocida que reporta la crianza materna y en su defecto el biberón, siempre que su empleo se ajusta á las reglas mentadas, sabiéndose que toda ignorancia, negligencia ó descuido en el uso del mismo constituye hoy una doble calamidad para el que nace: mal concebido y peor lactado.

Los niños son como los pueblos, siempre se quejan con razón, desgraciadamente esta prueba de expresión elocuente de dolor es contra las madres y contra las actuales costumbres que pretenden desligar vanamente á las mismas de la obligación natural de criar á sus hijos.

Protestamos contra el incumplido deber actual de la maternidad, y aunque quien protesta, pierda, algún día resurgirá con mayor esplendor, empuje é ilustración el sentimiento de las madres. Y en espera de que esplendente amanezca este ansiado día, empléese el biberón con leche pura, sin olvido absoluto de todas las condiciones que la Ciencia aconseja, ya que en las actuales costumbres tomar nodriza, es contratar sangre desconocida para inyectarla en las venas del hijo propio, grave incógnita que el médico ante todo debe despejar.

JAIME FONT Y MONTEROS

QUIEN ES EL ROGHÍ

Muley Mohamed, el Tuerio, desgraciado hermano de Abdelaziz y Muley Hafid, fué encerrado en una oscura mazmorra por el primero de ellos, temeroso de que las prenas de inteligencia y carácter de Mohamed pudieran hacerle sombra.

(1) Las leches más comunemente usadas son las procedentes de la vaca y de la cabra, y como son animales estabulados, se aconseja por muchos compañeros que han de hervirse, con lo que se hacen más indigestas y los niños muy pequeños—de meses—no las toleran bien.

Si estos animales están cuidadosamente atendidos, gozan de cierta libertad, respiran aire puro y están convenientemente alimentados, la leche ha de resultar de buena calidad y muy nutritiva. Si se la extrae del animal, dos veces al día, por la mañana y por la tarde, y se la conserva en vasijas cerradas, procurando que se halle al abrigo de las variaciones de la temperatura, no debe ser hervida, sólo templada al baño de maría debe usarse, seguros de su buena nutrición y sanidad.

Con Mohamed ingresó en prisiones cierto escribano de la corte de Fez, hombre ducho, trapacero y ambicioso.

Dijilali Zerhouni, que así se llamaba el escribano, servía de secretario á Mohamed, y hasta es muy posible que tuviese cuenta y sobrados informes de los planes de su señor, si es que éste, en realidad, abrigaba algunos, como Abdelaziz sospechaba y temía.

Claro es que, como secretario, aburrirían en prisiones, cosa que, si bien era llevada por el hijo del Sultán con mahometana resignación, sentaba muy mal al escribano, que sólo veía el momento de escapar de entre los pesados muros, donde residía contra toda su entera voluntad.

Como ya hemos quedado en que Zerhouni era hombre listo, dióse á pensar el modo de mejor librarse de la prisión y consiguió, por fin, viéndose libre y pudiendo sacudir sus vestiduras fuera de la mazmorra.

La primera medida que tomó fué ponerse á respetable distancia de su Soberrano, pensando que, aunque no era tan buena presa como Mohamed, no por eso Abdelaziz consentiría en dejarle libre, después de haberle tenido guardado.

El Príncipe Muley Mohamed quedó, por lo tanto, preso, y su secretario el escribano Zerhouni, se trasladó á Argelia. Este es el Roghí.

Otro que no hubiera sido un hombre decidido y ambicioso se hubiese limitado á vivir tranquilamente, lejos de las persecuciones de Abdelaziz, dejándose llevar de los recuerdos del tiempo en que permaneció prisionero. Esto hubiera hecho un hombre pacífico. El escribano Zerhouni no era de éstos.

En Argelia frecuentó el trato de santonos y curanderos, aprendió de unos y otros artes maravillosas de prestidigitación y oratoria, y cuando juzgó oportuno, comenzó á poner en planta sus atrevidos planes, que no eran otros que los de hacerse pasar nada menos que por su antiguo amo Muley Mohamed y reclamar el trono de sus mayores.

Algunos santos le ayudaron en su primera salida, y por los campos inmediatos á las tierras de posesión francesa aparecieron predicadores anunciando la buena nueva. ¡El verdadero Sultán se había presentado, y no tardaría en aparecer para ponerse al frente de los leales y buenos servidores que quisieran seguirle!

Efectivamente, Zerhouni, ya convertido en Mohamed, montó en una burra blanca—lo que le valió el sobrenombre de Bu-Hemara—y se lanzó á la conquista del Imperio.

Uxda, ciudad que más tarde habían de ocupar los franceses como represalia por el asesinato del doctor Mauchamps, le vio partir al frente de una mehalla de diez mil hombres y emprender el camino del Rif.

En esta parte del territorio marroquí jamás había sido reconocida plenamente la soberanía del Sultán. Cierta que éste tenía allí sus representantes; pero éstos tenían allí, una autoridad muy mermada.

A su paso sumó el Roghí—que quiere decir Pretendiente—centenares de hombres, que sólo veían en él un modo de pasar á ocupar un poder que otros tenían. De triunfar el Roghí, los representantes del Sultán tendrían que alejarse, y entonces ellos pasarían á ocupar los puestos que los otros dejaban. El Roghí, pues, sólo era el pretexto para satisfacer ambiciones particulares.

Nassiri, descendiente de los scherifes de Wassan, el negro Jilali, Abd-el Krui y otros personajes, que no recuerdo, se agruparon en torno del falso Muley Mohamed, aparentaron reconocerlo como hermano de Aziz y con tantos derechos como éste al trono, y convinieron todos en vivir felices y contentos á la sombra del que se había presentado, para que ellos pudieran escalar altos puestos en el Rif.

Abd-el-Krin fué nombrado jefe de la kábil de Mazza, y «amin de la aduana establecida en la Posada de Cabo Moreno; el kaid Nassiri fué muy ambicioso y se posesionó del cargo de ministro de Hacienda del Sultán del Rif, y Jilali quedó al frente de las tropas. El Chaldy obtuvo diversos cargos y, sobre todo, afianzó su autoridad de valiente de aquellos contornos, y el Roghí, para obtener su ayuda, le dió amplias facultades para obrar como le viniera en ganas.

Los representantes del Sultán verdadero, fueron derrotados; El Bachir tuvo que abandonar la alcazaba de Frajana y embarcarse en Melilla con lágrimas en los ojos; El Fraile se refugió dentro de la plaza, y la mehalla imperial, que había sido mandada para combatir la insurrección, tuvo que buscar el amparo de los españoles, y en una tarde ventosa y fría desfiló, maltrecha y hambrienta, por delante de sus enemigos, que los dejaron pasar, saciándose de quitarse de delante aquel estorbo.

El Roghí quedó dueño absoluto del Rif. En la alcazaba de Zeluán, esa alcazaba cuyo nombre tan repetidamente suena estos días, instaló su corte y allí recibía el homenaje de las kábilas vecinas: ¡Ay de aquellas que no lo hicieran!

Su presencia era imponente. En la puerta de la alcazaba acomodábase sobre un sillón de terciopelo verde, vistiendo él todo de blanco, como correspondía á su elevada significación de Sultán. Calzaba guantes de cabritilla blancos y en las manos tenía constantemente un pequeño revólver, un rosario, un pañuelo y un bastón.

Muy serio dictaba órdenes y parecía un Sultán de veras. ¿Qué tiene de extraño que por tal le tomaran aquellos kábilas ignorantes?

Un día se cambiaron las tornas; sus fieles rifeños, hartos de sus contribuciones y rapiñas, le echaron de allí, y él se vio precisado á huir á ufus de caballo, volviendo á su vida ambulante y guerrera. Aun le cospió la suerte varias veces; pero ésta, cansada de favorecerle, le ha dejado caer en manos de Hafid, de las cua-

les seguramente no se escapará como se escapó de las de Aziz.

Y aquí termina la vida, aventuras y hechos del avisado ex-escribano de la Corte Dijilali Zerhouni.

DE LA SEMANA TRÁGICA

Convento de Valldoncella

En Las Noticias encontramos la siguiente relación, suscrita por nuestro paisano Sr. Palou Garí:

Un zapatero remendón que tatareando canciones estaba batiendo suela sentado en el portal de una casa de la calle de Poniente, nos dijo en voz muy baja y como quien confía un gran misterio:

—Si quiere enterarse de lo que pasó en el convento de Valldoncella, entre usted ahora que en él hay dos monjas. Sin vacilar un momento cumplimos este consejo, consejo que para nosotros fué lo que es para el que anda por entre tinieblas un rayo de luz.

Al llegar á la puerta, dos guardias de seguridad nos cortaron el paso, y después de mirarnos de hito en hito y hacernos más preguntas que no hace un juez en causa criminal, nos permitieron la entrada.

Una vez traspasados los umbrales del convento anduvimos un buen rato perdidos por galerías y corredores, hasta que llegamos á un huertecillo, y paseando por un sendero estrecho divisamos á dos religiosas que de un libro santo leían plegarias y oraciones, dirigiéndose á ellas ligeramente preocupados por el efecto que les produciría la presencia de una persona desconocida.

—¿Qué busca usted—nos preguntó, decidida y resuelta una de esas dos religiosas?

—Es un periodista, madre; yo se lo conozco en la cara,—contestó un sacristanillo ocupado en la tarea de sacar de un cajón libros que no habían sido pasto de las llamas.

—Si, somos periodistas, y venimos á suplicarles que nos cuenten algo de lo que pasó en esta casa la última semana del próximo pasado mes,—dijimos nosotros—mientras contemplábamos al sacristanillo admirados de que en la cara pudiese conocer á los periodistas.

En el mismo huertecillo, la religiosa que primero nos interrogó, nos hizo el siguiente relato:

—Durante todo el martes no cesaron de desfilir por nuestro convento familias y gente amiga de las religiosas recluidas, aconsejándonos todos que lo abandonáramos, pues los amotinados abrigaban el propósito de incendiario. No hicimos caso de estas advertencias hasta el miércoles á la una de la madrugada, que marchamos todas á refugiarnos en casas amigas, donde permanecemos muy poco tiempo, porque á sus dueños fueron á decirles que se atendería contra ellos y contra sus propiedades, si las turbas llegaban á enterarse de que habían prestado auxilio á las monjas de Valldoncella. De las indicadas casas marchamos el miércoles á las cuatro y media de la mañana, sin saber á donde dirigiéndonos; vagando por las calles y plazas andamos unas horas, hasta que la casualidad hizo que encontráramos á varias familias de recluidas que nos prestaron albergue.

El 2 de Agosto volvimos á nuestra residencia para ver de cerca lo que en ella habían hecho las turbas amotinadas.

—¿Les pasó algo al salir del convento?

—Antes de abandonar nuestra residencia, las 45 monjas que en ella había, procuraron recoger varias sagradas formas, logrando, no sin antes haber tenido que vencer mil dificultades, ponerlas á salvo. A una monja que escondida entre los vestidos llevaba una preciosa Virgen, se la robaron, pasándole lo mismo á varias otras religiosas que intentaban sacar del convento el dinero que teníamos, que ascendería á unas 3.000 pesetas.

Yo, continué diciéndoles, marché de la residencia acompañando á una monja anciana, de 33 años, y que hacia 60 que vivía en él, llevándola á casa de unos vecinos que nos dispensaron el favor de tenerla hasta que la tempestad hubo pasado.

—¿Glesia y convento han quedado completamente destruidos, nada permanece en pie de lo que fué mansión de los Reyes de Aragón y de Navarra, monasterio de las monjas cistercienses de Poblet, y actualmente casa de las monjas de Valldoncella.

—Si, nosotros hacíamos toda la limosna que buenamente podíamos, socorriamos mensualmente á 60 pobres, y cada día dábamos de comer á 8.

—¡Oh! lo que se nos ha robado es incalculable; al visitar el 2 de Agosto nuestras celdas, nada absolutamente encontramos en ellas: joyas pictóricas de inapreciable valor, libros antiquísimos de los que nos habían dado cantidades fabulosas, relieves esculturales de procedencia goda y muchos otros objetos riquísimos han sido presa del incendio.

También se nos han robado grandes cantidades de horritales que amontonadas teníamos en el huerto, unas sesenta gallinas y todo lo que guardábamos en la despensa.

En esta dependencia teníamos, continué diciendo nuestra amable interlocutora, un enorme barril de aceite, que encontramos vacío y sin huellas por el suelo de haber sido desperdiciado el líquido. A fuerza de investigaciones hemos sabido que los revoltosos acudían al convento provistos de botellas que llenaban de aceite, cuidando bien de cerrar el grifo, á fin de que los que les seguían pudieran realizar el mismo pillaje.

—Si, también fueron sacadas de nuestra residencia tres vacas, y al tenerlas en

la calle se entabló entre los amotinados una acalorada disputa, pues mientras unos sostenían que debían llevarse á la Casa de Caridad, otros opinaban que debían ser conducidas á la Casa de Lactancia, prevaleciendo la opinión de estos últimos. Las indicadas vacas, una vez pasados los sucesos, nos fueron devueltas.

—Las pérdidas ascenderán á unas pesetas 500.000, y en cuanto á si pensamos reedificar el edificio, debo decirle que sí, aunque no por ahora.

—No estábamos nosotras en el convento cuando tuvo lugar el incendio, pero se nos ha dicho que los que lo realizaron eran mujeres y trinceradas.

Después de esta última declaración no quisimos molestar más á nuestra interrogada; la dimos las gracias y abandonamos el huertecillo en el que empezaba á caer esta atmósfera grave y triste que parece bajar del cielo en los crepúsculos vespertinos.

Al cruzar las galerías, cuyas bóvedas están chamuscadas y derruidas, nuestra alma se apenó, y pensamos en lo que es capaz de hacer la fureza de unos hombres de la hez del pueblo, que como el cielo de los lagos sube á la superficie en tiempos de gruesas tormentas.

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal)

Martes, 31.

El juez comandante de Infantería don Vicente Litvina estuvo en el Ayuntamiento á tomar declaración al alcalde señor Coll y Pujol y á los concejales señores Monegal, Ramoneda y Verdager y Calis en la causa que se instruye á D. Emiliano Iglesias.

El Alcalde no compareció.

Hace ya dos días que no concurre á su despacho el Jefe de policía por hallarse dirigiendo el embalaje de sus muebles.

Y como circula el rumor de que el señor Díaz Guijarro ha dimitido el cargo, los comentaristas relacionan una cosa con otra.

Oficiosamente se ha desmentido la dimisión del Jefe de policía.

Pero también se desmentía que la policía de investigación que dirigía mister Arrow iba á ser disuelta como así ha sucedido.

Se ha ordenado sean enviados á sus respectivas provincias diez y seis quinientos que han sufrido varias veces prisión en la Modelo de esta ciudad.

Es muy comentada la declaración del Fiscal del Supremo al Sr. Luca de Tena de que ha sido procesado por incendiario el senador por Guadalajara y diputado electo por Barcelona, D. Juan Sol y Ortega.

El ilustre jurisconsulto se halla desde hace unos días en el extranjero.

El señor Luca de Tena ha deducido de las palabras del señor Ugarte que el movimiento revolucionario barcelonés, cuyo pretexto fué la campaña de Melilla, estaba hace tiempo preparado y comprometido en él los republicanos, la solidaridad obrera, y otros elementos políticos de la izquierda.

Parece que ayer se hallaban acuarteladas las fuerzas de policía.

Ignoramos á qué obedecía la medida.

Se ha publicado la siguiente alocución:

«La Junta constituida en Barcelona para allegar recursos con que socorrer, á las familias de los muertos y á los heridos en la campaña de Melilla, secundando la elevada iniciativa de S. M., la Reina doña Victoria, se dirige á los barceloneses para recordarles que no podemos abandonar á las familias de los que han muerto gloriosamente por la patria, y tenemos el deber como cristianos, españoles y barceloneses, de acudir en auxilio de los que por ella sufren. No tendrán nuestros conciudadanos algo que dar á los que por el honor de la nación han dado su vida ó derramado su sangre? Les pedimos la dádiva de la caridad cristiana, la dádiva del patriotismo, y en breves frases se les pedimos porque sabemos que ante el brillante ejemplo que han dado las demás poblaciones de España, Barcelona querrá ocupar el primer lugar que siempre ha tenido en las nobles obras, demostrando que hasta en medio de sus terribles desgracias, sabe mantenerse á la altura de su brillante historia.»

Anoche el delegado de policía del distrito de la Universidad sorprendió una partida de juegos prohibidos en una casa de la calle de Aribau, ocupando varias barajas y fichas.

Los siete puntos que formaban la partida fueron puestos á disposición del juzgado.

A últimos de septiembre próximo llegará á esta ciudad una numerosa caravana de turistas ingleses.

Los organizadores de la expedición han escrito á la Sociedad de «Atracción de Forasteros» participándole el viaje y añadiendo que con ser muchos los turistas, se añadirían otros tantos si se dieran seguridades de ser absoluto el restablecimiento de la normalidad en Barcelona.

Se les ha contestado garantizando á los futuros visitantes la seguridad más completa.

TORRES NIN.

LO DE MARRUECOS

Alrededor de la guerra

El Rif no es pobre

De El Telegrama del Rif.
Ateniéndonos á las estadísticas comerciales, no tiene duda que el Rif es un país eminentemente pobre; mas si consideramos las producciones agrícolas, forestales y mineralógicas de que el Rif es susceptible, esta región merece clasificarse entre las más ricas de Marruecos. A ello contribuye la situación que ocupa el Mediterráneo. El Rif no produce sino una mínima parte de lo que pudiera producir y su comercio de exportación tropieza con mil obstáculos. Muchos de sus productos son llevados á Fez y á la frontera argelina. Algo se embarca por Río Martín, por Melilla y por los Menores, pero es tan insignificante que no vale la pena de tomarlo como indicio de las riquezas naturales que atesora.

El corcho es uno de los inagotables venenos de riqueza del Rif. Lo hay por doquiera, no lejos del mar y á la margen de los ríos El Talza, el Nekor, el Kert y el Mulya corren su curso superior por entre magníficos bosques de chaparros. Los montes de Beni-Mechir, Beni-Med-duya, de Beni-Amret, de Beni-Tuzin, de Kzenayya, de Sidi-Ben-Nur, que forman la cordillera meridional del Rif, están cubiertos de alcornoques. Abundan en las alturas del Rif los abetos, los pinos, los nogales, los cedros, los álamos, los robles y otras maderas de explotación lucrativa, que actualmente se explotan en condiciones detestables. En las laderas crecen posomamente el algarrobo, el olivo, el manzano, el peral, el naranjo, el granado, el mirto. Las naranjas de la cañada del Zzgel, en Beni-Shassen, no conocen rival. ¿Y dónde hallar huertas más espléndidas que las del Tenzaman, las de Talza, las de Beni Guil y las que dan frondosidad á las vegas de Beni-Uria-guel y de Beni-bu-frah? ¿Dónde un terreno más fértil, más encantador que el de la falda del Yebel Haman, con sus frutos de almíbar, sus higuera opulentas, su miel de orégano y sus florestas incomparables?

La chumbera y el álamo, como en el resto de la morería, parecen invadir el suelo cultivable del Rif, absorbiendo toda otra vegetación: en los llanos y en las mesetas, el tenaz palmito extiende sus sólidas raíces; es que sobre la tierra, y en la que el indígena utiliza crecen los cereales, preñados de todos los frutos imaginables; brotan las hortalizas á granel, y surgen en los campos las plantaciones de trigo, de rebada, de maíz, de habas, de lentejas y de algodón; tales son las feraces llanuras habitadas por los Bocoayas y por los Tamsaman. Allí, en el fondo del Rif occidental, al pie del Yebel Anez, que coronan los seculares cedros, prosperan los viñedos, lo propio que en las vertientes del Yebel Dahú, en el valle del Aad Bine Amret, en M'Talza, en el Ait Adrar, por donde el Uad Ghis desciende, y en Sidi Yahia, sobre los lindes de la planicie de Taforsif. Famosos en el Mogreb son los olivares de Tizemmurin, en la tribu de Beni Mezduya, con los cuales compiten los de Beni Uichek. La Nasuraleza, pródiga y fecunda, derrama sus bienes, que carecen de valor porque nadie les hace caso.

Si en las regiones montañosas impera el corcho, en las bajas cunde el esparto con profusión inverosímil. Kebdana, Uad Setut, M'Talza, Beni Bu Yah, Ait Daud, Beni Said, Tiglidil, son tierras de espartos, cuya zona abarca la mitad superficial del Rif; corcho y espartos, por sí solos avaloran este territorio, mucho más si se tiene en cuenta que la abundancia corre parejas con su excelente calidad. Pero el rifeño arrastra una existencia precaria y emigra constantemente por no hallar en el país medio de subvenir á sus necesidades y de adquirir carutchos.

Un país que produce lo necesario para la alimentación, y que tiene bosques de alcornoques y minas de cobre, hierro, plata y oro, no es un país pobre. Lo que ocurre es que se halla sin explotar; permanece más virgen que las ignotas comarcas del Atlas.

Si en las regiones montañosas impera el corcho, en las bajas cunde el esparto con profusión inverosímil. Kebdana, Uad Setut, M'Talza, Beni Bu Yah, Ait Daud, Beni Said, Tiglidil, son tierras de espartos, cuya zona abarca la mitad superficial del Rif; corcho y espartos, por sí solos avaloran este territorio, mucho más si se tiene en cuenta que la abundancia corre parejas con su excelente calidad. Pero el rifeño arrastra una existencia precaria y emigra constantemente por no hallar en el país medio de subvenir á sus necesidades y de adquirir carutchos.

Un país que produce lo necesario para la alimentación, y que tiene bosques de alcornoques y minas de cobre, hierro, plata y oro, no es un país pobre. Lo que ocurre es que se halla sin explotar; permanece más virgen que las ignotas comarcas del Atlas.

Si en las regiones montañosas impera el corcho, en las bajas cunde el esparto con profusión inverosímil. Kebdana, Uad Setut, M'Talza, Beni Bu Yah, Ait Daud, Beni Said, Tiglidil, son tierras de espartos, cuya zona abarca la mitad superficial del Rif; corcho y espartos, por sí solos avaloran este territorio, mucho más si se tiene en cuenta que la abundancia corre parejas con su excelente calidad. Pero el rifeño arrastra una existencia precaria y emigra constantemente por no hallar en el país medio de subvenir á sus necesidades y de adquirir carutchos.

Un país que produce lo necesario para la alimentación, y que tiene bosques de alcornoques y minas de cobre, hierro, plata y oro, no es un país pobre. Lo que ocurre es que se halla sin explotar; permanece más virgen que las ignotas comarcas del Atlas.

Si en las regiones montañosas impera el corcho, en las bajas cunde el esparto con profusión inverosímil. Kebdana, Uad Setut, M'Talza, Beni Bu Yah, Ait Daud, Beni Said, Tiglidil, son tierras de espartos, cuya zona abarca la mitad superficial del Rif; corcho y espartos, por sí solos avaloran este territorio, mucho más si se tiene en cuenta que la abundancia corre parejas con su excelente calidad. Pero el rifeño arrastra una existencia precaria y emigra constantemente por no hallar en el país medio de subvenir á sus necesidades y de adquirir carutchos.

Un país que produce lo necesario para la alimentación, y que tiene bosques de alcornoques y minas de cobre, hierro, plata y oro, no es un país pobre. Lo que ocurre es que se halla sin explotar; permanece más virgen que las ignotas comarcas del Atlas.

Si en las regiones montañosas impera el corcho, en las bajas cunde el esparto con profusión inverosímil. Kebdana, Uad Setut, M'Talza, Beni Bu Yah, Ait Daud, Beni Said, Tiglidil, son tierras de espartos, cuya zona abarca la mitad superficial del Rif; corcho y espartos, por sí solos avaloran este territorio, mucho más si se tiene en cuenta que la abundancia corre parejas con su excelente calidad. Pero el rifeño arrastra una existencia precaria y emigra constantemente por no hallar en el país medio de subvenir á sus necesidades y de adquirir carutchos.

Un país que produce lo necesario para la alimentación, y que tiene bosques de alcornoques y minas de cobre, hierro, plata y oro, no es un país pobre. Lo que ocurre es que se halla sin explotar; permanece más virgen que las ignotas comarcas del Atlas.

Si en las regiones montañosas impera el corcho, en las bajas cunde el esparto con profusión inverosímil. Kebdana, Uad Setut, M'Talza, Beni Bu Yah, Ait Daud, Beni Said, Tiglidil, son tierras de espartos, cuya zona ab

Información

Vapor directo con Valencia

Los diputados don Alejandro Rosselló y señor Conde de Salient, se han adherido a la idea de establecer el servicio de un vapor directo con Valencia, en esta forma:

«Sr. Presidente de la Asociación de la Prensa de Baleares.

Muy señor mío y de mi consideración distinguida: Contestando a su oficio de 30 de julio último recibido hoy, tengo el gusto de manifestar a V. que apoyaré con el mayor interés la iniciativa de los periodistas valencianos y de la Asociación que V. dignamente dirige para que se establezca un correo semanal directo entre Palma y Valencia.

Efectivamente la construcción del ferrocarril directo de Valencia á Madrid implica la necesidad de una comunicación rápida entre Palma y Valencia.

Tengo mucha satisfacción en repetirme de V. affmo. y s. q. l. b. l. m.—Alejandro Rosselló.

Desde Bafallubiar escribe el señor Conde de Salient:

«Muy señor mío y de todo mi respeto: Hasta ayer no llegó a mi poder la comunicación de V. de fecha 30 del pasado julio, solicitando, en nombre de la Asociación de la Prensa, de que es usted dignísimo presidente, mi cooperación cerca del Gobierno y de las Cortes para que se establezca entre Palma y Valencia, una línea directa semanal, de vapor, que aumente el tráfico entre ambas capitales; y en respuesta, tengo que manifestarle, que celebro su iniciativa y le ofrezco cooperar á los deseos manifestados por esa Asociación, hasta obtener la mejora proyectada.

Soy de V. con la mayor consideración atto. s. s. q. b. s. m.—El Conde de Salient.

Vacantes de archivero

La Gaceta publica el edicto anunciando un concurso para proveer siete plazas vacantes en el cuerpo de Archiveros bibliotecarios de Madrid.

Podrán optar á ellas los empleados facultativos del cuerpo que hayan servido más de cuatro años en provincias.

El plazo para la presentación de las solicitudes es de 30 días.

Para los periodistas

Es digna de la más profunda gratitud la conducta que los facultativos médicos, cirujanos y dentistas de Palma vienen observando con la Asociación de la Prensa de Baleares.

Desde su fundación, los ofrecimientos desinteresados y gratuitos de los citados facultativos van en aumento.

Pertenecían á la Asociación desde su constitución los doctores señores Losada y Rosselló y Gómez, y el cirujano señor Palmer y Gelabert, más tarde ofreció el médico oculista señor Rover y Motta y en la última reunión que celebró la Junta Directiva se dió cuenta del ofrecimiento hecho por el joven é inteligente médico oculista don Jaime Comas y por el acreditado Cirujano Dentista don Julián Ticolaut y Femenias.

Los servicios de ambos señores fueron esmeradamente aceptados por la Junta, la que acordó demostrarles el más profundo agradecimiento por tan desinteresada y espontánea demostración de simpatía y cariño hacia los periodistas pertenecientes á la Asociación.

Cumpliendo pues con los deseos de la Junta y con nuestra natural satisfacción, nos complacemos en tributar un cariñoso saludo de agradecimiento á los señores Comas y Ticolaut y reiterar nuestra gratitud á los que desde la fundación de la Asociación han venido prestando sus valiosos servicios en beneficio de los asociados.

En la Audiencia

Mañana á las diez y media se verá en juicio oral y público ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia provincial la causa instruida en el Juzgado de Inca contra Jaime, José y Rafael Palou acusados del delito de lesiones.

El Abogado Fiscal sustituto señor Felhu sostendrá la acusación y el Letrado señor Andreu defenderá á los procesados.

Rentas arrendadas

La Gaceta publica una real orden del ministerio de Hacienda, cuya parte dispositiva dice así:

1.º Los Bancos y demás entidades á que se refiere el artículo 84 del reglamento de 29 de abril último, podrán presentar en la Administración especial de rentas arrendadas de la respectiva provincia, excepto en el de Madrid, para que sean timbrados por la Fábrica Nacional del Timbre, sus impresos especiales, de las cuatro clases de efectos de comercio de que se trata y los á que se refiere el artículo 2.º adicional de la ley, siempre que el importe del timbre correspondiente á cada envío, exceda de 500 pesetas.

Los impresos los presentarán acompañados de un escrito, por duplicado, en papel simple, en el que relacionarán convenientemente lo que en ellos ha de ser estampado, y el administrador, previo el debido reconocimiento, firmará el recibo en uno de dichos dos ejemplares, devolviendo el otro al interesado para su resguardo.

2.º Las Administraciones envasarán los impresos en el acto de recibirlos, á presencia del interesado, en cajas convenientemente dispuestas, y los remitirán por el correo, de oficio y bajo certificado en el mismo día ó en el siguiente, á la Fábrica Nacional, remitiéndole al propio tiempo en pliego separado y también certificado, el ejemplar del escrito del interesado que quedó en su poder.

3.º La Fábrica del Timbre Nacional procederá inmediatamente al timbrado de los impresos, y los devolverá á la Administración especial de que procedan, también de oficio, y con iguales formalidades y precauciones, con que le fueron remitidos.

En el caso de que, por cualquier causa imprevista se inutilizara algún impreso, devolverá éste sin timbrar, haciéndolo constar por nota autorizada en el escrito del interesado que deberá devolver con los impresos timbrados.

4.º Las Administraciones especiales de rentas arrendadas, en el mismo día que reciban los impresos timbrados ó en el siguiente á más tardar, darán aviso al

interesado, remitiéndole la correspondiente hoja de cargo por el importe del impuesto, para que lo ingrese en la representación de la Compañía Arrendataria de Tabacos y hecho que sea el pago lo que se justificará ante la Administración presentando la indicada hoja de cargo con el recibo firmado por el representante de la Compañía, y con devolución al propio tiempo del escrito-resguardo que quedó en poder del interesado. Este recibirá sus impresos timbrados, cuyo recibo firmará en la repetida hoja de cargo. Las cajas envases de los impresos se conservarán por las Administraciones sin levantar el precinto que llevan, no procediéndose á su apertura sino á presencia del interesado, en el acto en que debe recibir los impresos.

5.º Las Administraciones especiales de rentas arrendadas, darán conocimiento á la Dirección general del ramo de toda remesa de impresos que hagan á la fábrica nacional del timbre así como del cobro del impuesto, á cuyo fin se les facilitarán los correspondientes impresos.

Serie de conferencias

Con el fin de vulgarizar las condiciones de vida de los animales marinos, los Ayudantes del Laboratorio de Porto Pi, Doctores Fuset y Pardillo darán una serie de conferencias, en el salón del Acuario de aquel Laboratorio todos los Domingos de Octubre y Noviembre, á las once de la mañana.

Los que deseen concurrir á estas conferencias pueden pedir tarjetas de matrícula (que son absolutamente gratis) al conserje del Laboratorio.

Este curso está principalmente dedicado á los pescadores.

Hurtos de almendras

En Lluchmayor la guardia civil ha detenido á un sujeto que hurtó almendras en el predio Perola Nou.

Por el mismo delito en Binisalem la benemérita detuvo á otro sujeto que las hurtó en los predios Es Pineret y Can Ferreró del término municipal de dicha población.

Fuerte reyerta

En Felanig ayer en el punto denominado Cau Ros ocurrió una fuerte reyerta, quedando herido en la espalda gravemente, el vecino de aquella población Gabriel Nadal Vaquer, de 47 años de edad.

Según parece el agresor le disparó un tiro de escopeta por la espalda.

El Juzgado se personó en el lugar del suceso practicando las oportunas pesquisas. Inmediatamente ordenó la detención del presunto agresor que se llama Bartolomé Obrador Ripoll. Este fué detenido en Manacor por la guardia civil.

Local propiedad de «La Veda»

Ayer ante el notario don José Alcover, se firmó la escritura de compromiso para la compra por parte de «La Veda», del local que actualmente ocupa, y el que ocupa el Centro Militar, que es propiedad del conde de Montenegro.

El acudalado propietario don Manuel Salas, firmó el referido compromiso de compra, quien transparará éste á «La Veda».

Esta tarde se reunirá la Junta general de la mencionada sociedad para tratar de este asunto. En esta reunión se acordará la compra de dicho edificio, y mañana se verificará la escritura de compraventa.

El edificio mencionado, que linda con el paseo del Borne y con la calle de San Cayetano, se ha adquirido al señor conde de Montenegro por 200.000 pias.

Según nuestras noticias, en la Junta general de esta noche, se acordará emitir acciones de cien pesetas, por valor de aquella cantidad, acciones que devengarán un interés de un 3 por 100.

Junta local de 1.ª enseñanza

Esta mañana, presidida por el Sr. Alcalde y con asistencia de los señores Fuster, Losada, Terrades, Serra, Mir, Bannasar y Llobera, ha celebrado sesión la Junta local de 1.ª enseñanza.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se ha dado cuenta de varios oficios del director de la Colonia Escolar don Gabriel Comas Ribas, referentes á varios obsequios dispensados por el Ayuntamiento de Andragó y varias personas á favor de la colonia.

Se acuerda haber visto con agrado las gestiones realizadas por el mencionado director dando cuenta de ello á la Junta provincial.

Quedó sobre la mesa la provisión de la vacante producida por don José Castañón.

Se acordó proponer al Ayuntamiento que interin se estudia la instalación de escuelas en el Vivero, se subvencione á un maestro particular que cuide de la enseñanza en dicho suburbio.

Se ha acordado cangear los vales que fueron entregados á los alumnos de las escuelas públicas de esta ciudad al tener lugar la fiesta escolar pasada, con los premios correspondientes.

Se acordó proponer al Ayuntamiento la publicación del discurso leído por doña Paula Cañellas y Alca en la referida fiesta escolar.

Junta municipales

La de Santa Eulalia la constituirán los señores cuyos nombres á continuación se expresan.

Don José Clapés Buñil, Poll, don José Ferrer Torres, Cristofal; don Juan Ferrer Guasch Millá; don Juan Guasch Noguera, Den Toni; don Vicente Juan Guasch, Ros; don Bartolomé Torres Sala, Pareta; don Juan Tur Serra, Puig; don Juan Torres Riera, Pera Luch; don Antonio Mari Riera, Bassó; don Bartolomé Escandell Ferrer, Través; don Juan Palerm Costa, C. Costa.

Bibliografía

El último número de la «Revista Balear de Ciencias Médicas», inserta el siguiente sumario:

I.—En defensa del biberón, por don Jaime Font Monteros.—II. Meningitis cerebro-espal, por don Francisc Florens Domenech.—III. Diagnóstico y tratamiento de la insuficiencia suparenal, por el Dr. Emilio Sargent, trad. por don

Gabriel Oliver y Mulet.—IV. Revista de ginecología.—V. Revista crítico-bibliográfica, por don Pedro J. Matas.—VI. El matrimonio en los cardiopatas.—VII. Miscelánea.—VIII. Publicaciones recibidas. IX. Demografía médica de Palma.

Hemos recibido el núm. 33 del Correo Mariano, que se publica en esta ciudad y en el que se inserta variado texto, entre ellos la circular del Obispo sobre el II Congreso Mariano, los sucesos de Barcelona y Las coronas de los muertos.

El general Weyler

En el vapor correo de esta tarde ha salido para Barcelona el general Weyler. Aunque la marcha de nuestro ilustre paisano no era muy conocida, al muelle han pasado á despedirle buen número de sus amigos particulares y políticos.

El general Weyler regresará á Palma dentro de algunos días.

Muerte violenta

Bajo este título el «Correo Mariano» de Palma, en su último número da cuenta de la siguiente desgracia:

«Lo fué la del joven Eusebio F. Capaz y Beltrán Congregante que fué de Palma hace un año, ocurrida en la tarde del domingo 6 en una poza del arroyo «Monocaco» en el pueblo de Bethlehem, cerca de Filadelfia.

El director de la «Escuela Preparatoria de Bethlehem», Mr. H. A. Foering, escribió con fecha 7 á su padre, nuestro estimado amigo señor Ernesto Capaz Salles, dándole cuenta del suceso, una sentidísima carta, en la cual—entre otras cosas—le decía:

«Había ido él á ese lugar con cinco ó seis muchachos latino-americanos aquella agradable y espléndida tarde del domingo; hacía mucho calor y probablemente él se encontraba sofocado por el paseo, porque no hacía más que algunos minutos que estaba en el agua, cuando fué presa de calambres. No dió grito alguno, simplemente levantó las manos; él había dicho á los otros jóvenes que era un experto nadador y se creyeron que estaba bromeando al alzar las manos, hasta que le vieron sumergirse en el agua fangosa.

Entonces sus compañeros temieron que algo le hubiera ocurrido y corrieron á salvarlo, se zambulleron buscándole, pero como el agua estaba tan turbia no pudieron encontrarlo. Había cerca otros buenos nadadores á quienes uno de los compañeros de Eusebio ofreció 50 duros si lo sacaban vivo; hicieron grandes esfuerzos pero estaba tan fangosa el agua que les fué imposible localizarlo.

Esto sucedió á las cuatro de la tarde del domingo 6 de Junio. Llegó como á las cuatro y quince minutos y todos cuantos hombres pudo conseguir para bucear y buscarlo fueron empleados; á las siete de la noche pudo ser encontrado su cuerpo.»

El expediente del Instituto

Decíase que había sido resuelto por la superioridad el expediente relativo á la denuncia formulada por el catedrático de este Instituto D. Pedro Estelrich sobre supuestos abusos cometidos por el entonces director de este Instituto general y Técnico D. Antonio Mestres y algunos otros profesores, había sido resuelto y que de él se trataría en la sesión que el Claustro ha celebrado esta tarde.

Con tal motivo hemos visitado al actual Director, D. Joaquín Botía, quien nos ha manifestado que en la sesión de hoy solo se había tratado de los recientes decretos sobre la intervención de los auxiliares en los tribunales de examen y de adaptar estos á las disposiciones vigentes.

En cuanto á lo relativo al citado expediente, nos ha dicho que no es cierto que se haya resuelto, sino que se ha comunicado á cada uno de los interesados el pliego de cargos formulados contra él para que pueda contestar ó negar lo que proceda en su defensa.

Estos alegatos personales irán dirigidos á la sección segunda del Consejo de Instrucción Pública la cual informará al Consejo y este propondrá lo que proceda al Ministro del Ramo.

Este es el estado de la tramitación del expediente motivado por la visita de inspección efectuada á este Instituto en 1906 por el catedrático de la Universidad de Barcelona Sr. Daurella y en virtud de la citada denuncia.

Parece ser que uno de los pliegos de cargos va dirigido también al propio autor de la denuncia.

El tiempo

Sigue el barómetro marcando baja en la presión atmosférica.

Ancho sopló algo el viento. El cielo estaba anubarrado y reina bochornoso calor.

Es mañana el cariz del tiempo es igual al de la noche última.

Esta tarde, poco antes de las tres, se ha desencadenado fuerte tormenta sobre esta capital. Los rayos y truenos se sucedían casi sin interrupción.

A las tres ha empezado á llover haciéndolo muy copiosamente una media hora. Durante este tiempo ha granizado ligeramente.

Después, hasta la hora de cerrar la presente edición, ha llovido á intervalos, siguiendo también tronando si bien no tan intensamente.

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma son las siguientes:

Barómetro, 757 milímetros. Termómetro, á las nueve de la mañana, 26 grados centígrados. Máxima al sol, 34 id.

Máxima á la sombra, 28 id. Mínima á cubierto, 20 id. Mínima á descubierta, 18 id. Temperatura media correspondiente al mes, 26.

Temperatura media ayer, 24 id. Diferencia 2 en menos. Dirección del viento, E. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 7 kgs. Kilómetros recorridos en 24 horas, 181.

Lluvia en 24 horas, 0 litros por metro cuadrado. Evaporación en 24 horas, 5 litros por metro cuadrado. Humedad á las 9, (tanto p8 de saturación), 71. Descenso del barómetro en 24 horas, 2 milímetros. Tensión del vapor 17.

Novillada

El próximo domingo, día 5 del actual,

en nuestra Plaza se celebrará otra novillada á beneficio de las víctimas de la guerra.

El beneficio líquido que se obtenga en dicha corrida será entregado al Gobernador civil para que lo remita al Gobierno con destino al indicado fin.

Serán lidiados cuatro novillos de la ganadería de la Viuda de Terrones de Salamanca por el matador de toros Torero y el novillero Algaireño.

La Empresa nos participa, que uno de los novillos que debían lidiarse en esta novillada se ha inutilizado en los corrales de la plaza y como desea corresponder al favor del público y dar á la corrida la mayor brillantez posible dado el fin benéfico á que está destinado, ha decidido comprar otro novillo de la misma ganadería de la Sra. Viuda de Terrones á cuyo objeto ha salido hoy para Barcelona un representante de la Empresa.

Modo de evitar el encamado de los cereales

Uno de los accidentes más funestos y que mayores daños pueden producir en los sembrados de cereales es el encamado de las plantas, especialmente si esto ocurre en el momento de la floración ó antes de que haya madurado el grano, pues en el primer caso la fecundación de la mies volada es muy difícil y en ambos la circulación de la savia se efectúa imperfectamente, debido á la doblez de los tallos.

Algunas veces el encamado obedece á causas patológicas, al parasitismo de ciertos hongos que atacan la base de los tallos y debilitan sus tejidos; pero esto es excepcional en la mayoría de los casos el repetido accidente se debe á la poca resistencia de las cañas, las cuales se doblan á impulso de fuertes vientos y, sobre todo, bajo el peso de lluvias demasiado copiosas. Por consiguiente, el mejor procedimiento para evitar el encamado es poner las plantas en condiciones de resistir á la fuerza mecánica de los vientos y lluvias.

«Cómo lograr esto? Pues sencillamente abonando los cereales con dosis suficientes de ácido fosfórico y de potasa, materias ambas que contribuyen á formar tallos resistentes, compactos, rígidos y que se sostienen derechos, aún cuando sobrevengan violentos temporales; pero para esto es necesario aplicar ambas sustancias y no una sola je las dos, ya que su eficacia es mucho mayor cuando van unidas y se suman sin efectos, sin contar con que, por otra parte, constituyen dos principios nutritivos indispensables para la vida de todas las plantas, y muy especialmente para la formación de los granos.

Las investigaciones científicas y observaciones prácticas que demuestran patentemente cuanto queda dicho, han sido confirmadas el presente año por un hecho curiosísimo señalado en Puente-Genil (Córdoba). Según manifestaciones de respetables agricultores, la mayoría de los sembrados de trigo de Puente-Genil experimentaron este año daños enormes por consecuencia del encamado, no obstante lo cual en muchas fincas no se produjo dicho accidente. Ahora bien; ninguno de los sembrados encamados había recibido fertilizantes potásicos, y los únicos que se salvaron de esta calamidad fueron los que habían sido abonados con «potasa» en forma de cloruro ó de sulfato. Como ambos hechos se repitieron en las mismas condiciones de terreno, clima, etc., no cabe duda alguna de que solo la potasa ha sido la causa de que el trigo resistiese contra el encamado. Por ese los labradores de Puente-Genil y otros pueblos de la provincia de Córdoba, se proponen emplear abonos potásicos en la próxima siembra de cereales, ejemplo que deben imitar en todas las demás provincias españolas.

Como término medio, pueden aplicarse unos 100 kilogramos de cloruro potásico ó de sulfato de potasa por hectárea, mezclándolos con el superfosfato y esparciéndolo á incorporando la mezcla al suelo por medio de un rastrillo ó de una labor superficial algunos días antes de la siembra.

Esta mañana en la iglesia de S. Francisco se han celebrado solemnes exequias en sufragio del alma de doña María Grimalt. Tanto dicho acto, como la conducción del cadáver al Cementerio, que tuvo lugar ayer tarde, se han visto concurridos de amigos, que con su presencia han patentado las muchas simpatías de que goza la familia de la finada. Nosotros al dar á la misma nuestro más sentido pésame, nos asociamos al justo dolor que embarga el ánimo de nuestros amigos don Juan Alcover, Pbro. y don Jaime Mulet, hijo é hijo político respectivamente de la difunta.

(E. P. D.)

De viaje

Esta tarde ha salido para Barcelona y Buenos Aires nuestro amigo don Miguel Fullana, dueño en aquella capital argentina de un importante establecimiento de Librería y Jugetería. El señor Fullana ha permanecido una corta temporada en esta isla al lado de su familia.

Le acompaña su hermano político don Antonio Crespi que pasa á establecerse en Buenos Aires.

Tengan muy feliz viaje.

Ha salido para Barcelona, en uso de licencia, el oficial de esta Delegación de Hacienda don José Guay.

Ayer salió para Ibiza el Administrador de Hacienda de aquella ciudad, don Ramón Pallicer.

De Ibiza han llegado en el vapor «Cataluña», don Juan Tur y don Vicente Ferrer.

Esta tarde á las seis y media, han salido para Barcelona en el «Cataluña», don Pedro Gual de Torrella, don Bartolomé Prohens, doña Francisca Bannasar, don Pedro Canals, don Francisco Estades, don Bartolomé Rosselló y otros.

Notas del Carnet

Necrológica

D.ª Elvira Fabra

D. Miguel Trias

D. Pedro J. Planis

D. José Serra

D. Jaime Triay

D. German Ballester

D. José Veiret

D. Miguel Riera

D. Francisco Bisquerra

D. Mariano Jaquetot

D. Bartolomé Serra

D. Miguel Palmer

D. Gaspar Jaume

A las siete exposición, siguiendo un turno de misas cada media hora hasta las nueve.

Por la tarde, á las siete, rosario, trisa-gio popular cantado, sermón por un P. capuchino, bendición y reserva.

Otras funciones.—En la Capilla de María Reparadora de 8 á 9 de la noche el ejercicio de la Hora Santa con plática por el Pbro. don Lorenzo Reíns.

En el Oratorio de las Hermanas Celadoras del Culto Eucarístico, mañana, primer jueves de septiembre, á las siete y media misa de comunión general y exposición del Santísimo que será velado todo el día por las Religiosas y señoras Asociadas.

Al anochecer, visperas, meditación, plática y reserva.

Nuestro número "Valencia,"

Sigue la relación de los señores á quienes se ha repartido dicho número, con expresión de las cantidades que han donado con destino á las víctimas de la campaña de Melilla.

Plas. Cts.

Suma anterior. 342'30

A. B. P. 0'25

Doña Margarita Bosch 0'50

D. Juan Ramis 0'50

Sres. Juncosa y Mancebo 1'00

D. José Aguirre 2'00

Gaceta de Mallorca 1'00

D. Miguel Leopoldo 1'00

» Francisco Crespi 0'10

» Mateo Obrador 1'00

» Bartolomé Reus 0'10

» Miguel Barbari 0'20

» Antonio Barceló 0'10

» Salvador Sans 0'30

D.ª Magdalena Pou 0'30

» Margarita Veñy 0'10

D. Julián Amorós 0'15

» Andrés Vidal 0'15

» Juan Valls de Padriñas 0'10

» Miguel Vaquer 0'20

» Miguel Bonet 0'25

» Antonio Ferrer 0'25

» Pedro Ordinas 0'25

» José Socias 1'00

Círculo Ciclista 4'00

Sres. Obrador y Casanovas 1'00

D. Arnaldo Torres 0'25

» Angel Rosselló 1'00

» Pedro Juan Morey 1'00

» Antonio Coll 1'00

» José Ibarra 1'00

» Manuel Borrás 1'00

D. Deschadado Iglesias 0'25

» Miguel Salom 1'00

» Francisco Cavallé 0'50

» Gaspar Calvet 0'25

» Onofre Terrasa 0'25

» José Ruiz 0'25

» G. F. 0'20

» A. F. Cardona 0'25

» N. N. 0'15

» Bartolomé Monserrat 1'00

» Antonio Guasch 1'00

» Sebastián Terrasa 0'09

» Manuel Mir 0'25

» Damián Adrover 0'25

» N. N. 0'25

» N. N. 0'25

» A. M. 0'25

» Eugenio Florán 1'00

Más barato que las grandes baraturas
Almacenes de tejidos
Antigua Casa GUASP, de Francisco Salvat
 COLON 2-4-10 y LUZ 27-29 y 31
Gran baratura verdad por ser final de temporada
 Dicha BARATURA con el fin de complacer a mis clientes durará por todo el mes de Septiembre



El Príncipe de Mónaco en Palma

El yate
 Esta mañana a las once y media ha entrado en nuestro puerto el hermoso yate a vapor *Princesse Alice* en el que viaja S. A. el príncipe Alberto I, soberano de Mónaco.

Poco antes de las doce ha puesto amarres en el muelle entre la Plaza de la Consigna y la de la Farola Vieja. El *Princesse Alice* desplaza 500 toneladas, sus máquinas tienen 1.000 caballos de fuerza y desarrolla un andar de 17 nudos. Su calado es de 15 pies. Va tripulado por 55 plazas al mando del capitán D'Ardes de Genriques.

Es un hermoso buque, el cual tiene aparejo conveniente para navegar a vela. Lleva en la popa la bandera monaquense.

Viaje del Príncipe
 Son de todos conocidas las aficiones científicas del príncipe Alberto. En este viaje va rodeado de personas de reconocido saber e ilustración. En estos viajes procura dar nuestro huésped, el carácter que cuadra a sus aficiones. Por esto en el *Princesse Alice* se hermanan el lujo y el confort con los elementos, aparatos, libros, etc., necesarios en toda expedición científica.

El total de los que van a bordo entre pasajeros, profesores y tripulantes, es de 56 personas.

Se recordará que el año pasado, el Príncipe Alberto efectuó estudios importantes en el Cantábrico; este año continúa aquéllos en el Mediterráneo, dedicándose especialmente a la determinación de las corrientes submarinas.

Ultimamente el yate ha visitado Lisboa Santander, La Coruña, Gibraltar y Valencia.

Procede de este último puerto de donde salió anoche.

Un telegrama
 A las doce de esta tarde un ordenanza de Telégrafos ha llevado a bordo del *Princesse Alice* un telegrama que para el Príncipe se había recibido en esta Central.

Mónaco.—Títulos del Príncipe Alberto I

Como se sabe este pequeño estado está enclavado en el territorio francés desde el tratado de 24 de marzo de 1860. Antes de esta fecha era completamente italiano y estaba situado en la provincia sarda de Niza; después pasó a Francia y hoy se halla en el departamento de los Bajos Alpes entre el del Var y el N., el distrito de San Remo, al E. y el del Mar Mediterráneo.

Tiene una extensión de 216 kilómetros cuadrados y unos 20.000 habitantes. Es un país extraordinariamente hermoso y visitadísimo por muchos turistas.

La ÚLTIMA HORA se propone hacer escala en Mónaco para que sus suscriptores que tomen parte en la proyectada excursión a la *Côte d'Azur* puedan conocer aquel pequeño Estado.

El gobierno, que es absoluto, pertenece a la familia Grimaldi Goyón de Magtignón.

El actual Príncipe es Alberto I, nuestro huésped, y lleva los siguientes títulos: Carlos Honorato Alberto, príncipe soberano de Mónaco, duque de Valentinois, conde de Carlotés, barón de Ruís, señor de Saint-Remy, señor de Matignón, conde de Thorigny, barón de Saint-Lô, etc., etc.

Un obsequio
 Esta tarde el Director propietario de LA ÚLTIMA HORA D. José Tous ha enviado al Príncipe de Mónaco, a bordo del yate *Princesse Alice*, un regalo consistente en una colección completa de tarjetas postales de Mallorca.

Además en una respetuosa carta el señor Tous comunica al Príncipe de Mónaco que LA ÚLTIMA HORA organiza un viaje a la *Côte d'Azur*, que se verificará en la primavera próxima y que entre los puntos que visitarán nuestros excursionistas figura la ciudad de Mónaco capital de que es soberano Alberto I.

De incógnito
 El citado príncipe viaja de riguroso incógnito. Por este motivo no se le han tributado los honores que corresponden a dicho soberano.

A bordo del «Princesse Alice»
 Esta tarde, uno de nuestros redactores ha pasado a bordo del yate *Princesse Alice* para entregar el recuerdo que nuestro Director, como antes decimos, dedica a S. A. Alberto I, y además comunicarle el proyectado viaje a Mónaco y otros puntos de la *Côte d'Azur*. Dicho soberano había desembarcado poco antes de nuestra llegada al yate. Estaba en el interior de la capital, provisto de una máquina fotográfica para impresionar clichés de lo que le llamara más la atención.

Hemos sido atentamente recibidos por uno de los secretarios de S. A.

Este señor nos ha manifestado que el príncipe Alberto I seguramente estaría muy satisfecho del recuerdo.

Nos ha añadido que S. A. permanecerá en Palma unos dos o tres días. Desde este puerto se dirigirá a la mar continuando los estudios científicos emprendidos. Después hará rumbo hacia Marsella ó Mónaco dando por terminado el actual viaje.

Acompaña a S. A. su ayudante de campo el teniente de navío M. Bourée.

Gacetillas

Producción.—Según datos recientes recibidos de la Junta consultiva agronómica, la producción total del mosto en España en 1908, fué de 18.556,717 hectolitros. De esta cantidad, en Cataluña y Baleares se han producido 3.225,662 ó sea el 21 por 100.

Cédula.—Se ha dispuesto, por el ministerio de Hacienda que los prácticos de puerto están obligados a proveerse de cédula personal, pues aun que se hallan equiparados a los alferres de navío, esto es puramente honorífico.

Reparación.—Es necesario que se verifique en el paso empedrado que hay en la calle de Palacio, frente a la casa del señor Salas.

Denuncias.—En Luchmayor y Selva la guardia civil ha denunciado a varios sujetos por infracción de las Ordenanzas Municipales.

Emigrantes.—Han salido de Palma buen número de mallorquines que el próximo viernes embarcarán en Barcelona para Buenos Aires.

Nuevo servicio.—El 10 del actual saldrá de este puerto el vapor «Juan Forcass»

Por Telégrafo

Noticias generales

Conferencias
 Madrid 1 (2'30 m.)
 El ministro de la Gobernación señor Lacierva conferenció ayer tarde largamente con el Presidente del Consejo Sr. Maura.

También el ministro de Instrucción Pública Sr. Rodríguez Sampedro estuvo a conferenciar con el Sr. Maura. Se ignora de lo que trataron dichos Consejeros, pues todos quedaron en reserva.

El Embajador de Alemania en esta capital fué a la tarde al ministerio de Estado conferenciando detenidamente con el Sr. Allende Salazar.

La guerrilla de Vizcaya
 Madrid 1 (2'30 m.)
 Bilbao.—La Diputación Provincial se ha reunido en sesión secreta para tratar sobre la formación de una guerrilla de voluntarios costeadá por dicha Corporación. Se reserva en absoluto los acuerdos adoptados.

Parece que han surgido grandes dificultades para realizar el proyecto de formación de la guerrilla, á causa de las condiciones que ha impuesto el ministro de la Guerra Sr. Linares.

En esta población es el asunto el tema de actualidad.

A cadena perpétua
 Valencia.—Ha ingresado en el penal de San Miguel de los Reyes el obrero catalán condenado por los Juzgados militares á cadena perpétua por su intervención en los sucesos desarrollados en Cataluña.

Conferencia con el embajador marroquí
 Madrid 1 (2'30 m.)
 Esta tarde, á las cinco, se verificará la cuarta conferencia para tratar sobre los asuntos marroquíes. La celebrarán el ministro de Estado señor Allende Salazar, el embajador enviado por Muley-Hafid y el cónsul español en Larache.

Se continuará tratando de los extremos que fueron objeto de la conferencia celebrada por teléfono por el citado embajador marroquí cuando el ministro de Estado estaba en San Sebastián.

Se concede mucha importancia á los asuntos que se tratarán en esta conferencia.

Funeral solemne
 San Sebastián.—Se ha celebrado una solemne misa de requiem en sufragio de las víctimas del gran incendio de San Sebastián, ocurrido en 1813.

Los consignatarios de este buque señores Martínez y Planas nos participan que con dicho viaje se inaugura un nuevo servicio de vapores entre este puerto y el de Buenos Aires.

Fiestas.—El próximo día 8 del actual se celebrarán fiestas cívico-religiosas en Bañalbuaf, Costig, Galilea, Lloseta, María, Fornalug, castillo de Alaró, Escorca, Santa Eugenia, Bonanova, Mahón y en la parroquia de Jesús.

Revista.—Hoy han pasado la de Comisario las fuerzas de esta guarnición.

Función.—Esta noche en el teatro «Jovellanos», del Terreno se celebrará una función. Los fondos que se recauden serán para invertir en la fiesta callejera que tendrá lugar el domingo próximo en aquel caserío.

Se pondrán en escena «La Marcha de Cádiz» y «Para casa de los padres».

Subasta.—El día 6 del actual en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad se celebrará para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de agosto de 1908.

Lirico.—Esta noche se proyectarán en este cine las siguientes películas. Tentación, Esposo infiel, Rateros de iglesia, Fonda tranquila, Día de huelga. A través de las selvas de Canadá, Magda, Gran descubrimiento, La madre de Nana, Ladrones chasqueados, Venganza de Pierrot, Niccoló de Lapi.

Tomarán parte en las dos secciones las aplaudidas artistas *Morenita* y *Pegüeta Dora*.

Recibos.—En la Depositaria-Pagaduría se han recibido los de suscripción á la *Gaceta de Madrid*, correspondientes al tercer trimestre.

Los señores suscriptores pueden pasar á recogerlos.

Policia.—Leemos en la prensa de Barcelona que corre el rumor de que el comisario de policía señor Millán Astray, será nombrado jefe superior de la policía de la ciudad condal, en sustitución del señor Díaz Guixard.

Trabajadores.—En el vapor *Villa de Siller* han embarcado en Barcelona para Cete muchos obreros que marchan á los trabajos de la vendimia.

Las únicas aguas de todo el valle de Vichy, que los médicos del mundo entero reconocen no se descomponen embotelladas, son las de las fuentes frías (12°) de Saint-Louis, que curan de verdad el Estómago, Hígado, Intestinos y Diabetes.

Se aumenta la saliva que escasea por cualquier causa con un buche de *Licor del Polo* el más barato y mejor dentífico del mundo por su economía sin competencia, por su higiene reconocida en el IX Congreso de Higiene Internacional con un primer premio y por su perfume agradableísimo. Con un frasco que vale 6 reales hay para 2 meses de uso diario.

Los mejores vinos TINTOS y CLARETES se expendien en los **ALMACENES ESBARRANCH** Sto. Cristo 4

Se confirma la impresión que expusimos ayer referente al envío de refuerzos á nuestras posiciones de Cabo de Agua.

Entre las tropas sigue reinando gran entusiasmo.

Detalles de la guerra
Cien camellos—Moros pacíficos
 Madrid 1 (2'30 m.)
 Melilla.—Fondé un vapor procedente de la Argelia que es portador de cien camellos destinados al ejército de operaciones.

Serán destinados al transporte de víveres.

Distintos oficiales que han formado parte de la columna protectora del convoy de hoy nos han dicho que en las inmediaciones de la Posada del Cabo Moreno vieron á tres moros en actitud pacífica. No ofendieron en lo más mínimo á las tropas y después de haber pasado estas se retiraron de aquel punto.

A engrosar el harka
 Esta madrugada han llegado varios confidentes dando la noticia de que en el campo enemigo se aseguraba que muchos rifenios que forman mehallas sueltas van á engrosar el harka. Han podido comprobar en parte la noticia puesto que han visto llegar unos centenares de moros.

Para Cabo de Agua—Entusiasmo
 —Viva España!
 Melilla.—Una compañía del Regimiento Infantería de Africa marchó para Cabo de Agua.

El transporte de guerra «Almirante Lobo» ha recibido orden de marchar inmediatamente para Chafarinas y Cabo de Agua. Dicho buque conduce á otra compañía del citado Regimiento de Africa.

En el momento que estas fuerzas embarcaban en el «Almirante Lobo» desembarcaban del «Cataluña», los soldados de Administración Militar.

Ambos soldados cambiaron saludos. Los de Administración Militar dieron ¡vivas á España! que fueron contestados con gran entusiasmo.

Gran detonación
 Melilla.—Hoy, desde la plaza, se ha oído una fortísima detonación. Se cree que fué producida por la explosión de alguna mina de dinamita colocada para castigar la audacia de algunos moros que avanzan hasta cerca de las inmediaciones de nuestras posiciones aprovechando las densas nubes de polvo que levanta el temporal.

A causa del mal tiempo hoy no ha uncionado el heliógrafo.

Varias noticias

Expedición de voluntarios
 Madrid 1 (2'30 m.)
 Anoche marchó para Melilla la tercera expedición de voluntarios madrileños. La componen treinta y nueve jóvenes, algunos de ellos de elevada posición.

Del Peñón—Nuevos tirotes
 Madrid 1 (2'30 m.)
 En el peñón hoy se han visto nuevos parapetos en los picachos del Morabito, desde donde el enemigo sigue tiroteándonos. Dicha posición tiene excelentes condiciones.

La artillería de la plaza ha hecho algunos disparos, á fin de destruir dichos parapetos.

Siguen las tropas de la guarnición en excelente estado.

De Barcelona

Paseos militares—Congreso
 Barcelona 31 (9 n.)
 Las fuerzas de la guarnición han efectuado distintos paseos por las barriadas obreras. El vecindario ha contemplado el paso de las tropas.

En dichas barriadas reina completa tranquilidad.

La comisión organizadora del Congreso de Gobierno Municipal acordó que se celebre dicho Congreso á mediados del mes de diciembre del año actual.

Declaración de concejales
 El Juzgado militar se personó en la Casa Consistorial para tomar declaración al Alcalde Sr. Coll y Pujol y á los concejales solidarios señores Monnegal, Ramoneda y Verdaguer con motivo de la causa que se sigue contra el teniente de alcalde D. Emiliano Iglesias.

El Alcalde estaba ausente. Prestaron declaración los nombrados concejales que fué muy larga. Ignórase lo declarado.

Otra detención—Para desvanecer la mala atmósfera
 Ha sido detenida una mujer acusada de «La Herbolaria» acusada de acudillar las turbas del «Camp de Galbany».

Se dice que algunos elementos liberales con objeto de desvanecer la mala atmósfera que existe en Barcelona contra ellos, marcharon á Madrid para puntualizar ante el Gobierno la actitud que observaron durante los sucesos ocurridos en esta capital.

El Director de la Escuela Moderna
 Barcelona 1 (2'15 m.)
 El actual director de la Escuela Moderna Manuel Torner, sigue en la Cárcel, por la parte activa que tomó en los sucesos desarrollados el mes último en esta capital.

En breve comenzará á cumplir la orden de destierro en Pamplona.

Como está repartido el gordo
 El billete de la Lotería, que en el sorteo de ayer obtuvo el primer premio, se halla en extremo repartido.

Uno de los décimos lo posee D. Feliciano Hernández, natural de Logroño.

Otros los tienen una vendedora y varios empleados en la estación.

Alcance de la tarde
Una boda mora.—Mulos muertos
 Madrid 1 (12'20 t.)
 Melilla.—Los moros refugiados en el fuerte de los Camellos celebraron ayer una boda al estilo suyo, pero sin correr la pólvora.

Los moros nos han matado cerca de la segunda caseta, dos mulos que se hallaban al descubierto.

Una copa de S. M.
 San Sebastián.—Se ha recibido en esta ciudad la copa que manda S. M. el Rey como premio para las carreras internacionales ciclistas que se celebrarán los días 8 y 9 del actual.

La copa es de plata sobredorada. Se sabe que hay inscritos para dichas carreras, buen número de renombrados corredores extranjeros.

Artillería á Ceuta
 Madrid 1 (12'20 t.)
 Algeciras.—Han sido embarcados para Ceuta diecisiete caballos.

En los vapores «Apóstel» y «Virgen de Africa» ha marchado también á Ceuta una batería del dozavo regimiento montado, al mando del capitán don Joaquín Rojas.

La forman 86 artilleros y 76 acémilas, con cuatro cañones Schneider.

Pescador ahogado
 San Sebastián.—Ha sido hallado ahogado un pescador que se había dormido en un bote bajo el muelle del puerto.

Se cree que la marea llenó de agua la barca, hundiéndola.

Incendio en San Sebastián
 Madrid 1 (12'20 t.)
 San Sebastián.—Ayer al anochecer se declaró un incendio en la casa número 7 de la calle de Maracruz, quedando destruido todo el piso bajo.

El establecimiento siniestrado pertenecía al señor Pascual.

Las pérdidas ocasionadas por el incendio son considerables.

La Asamblea de Diputaciones
 Santander.—Los miembros de la Asamblea de Diputaciones han recorrido los establecimientos municipales, acompañados del Ayuntamiento de esta ciudad en corporación.

Un soldado herido
 Melilla.—En el campamento de Sidi-Musa ha sido herido un soldado por una bala mauser disparada por los moros.

Dicho soldado se llama Narciso Sanchez, no diciéndose de donde es natural.

Consejo
 Madrid 1 (4'15 t.)
 El ministro de la Gobernación señor Lacierva ha dicho no ha habido Consejo de ministros.

El viaje del Rey de Portugal
 El conde de San Luis ha entregado á S. M. el Rey una carta que el Rey Manuel de Portugal le dirige.

Dicho embajador de España en Portugal y el monarca conferenciaron extensamente sobre la visita á España del Rey Manuel.

En dicha conferencia se fijó la fecha en que vendrá á Madrid el monarca portugués.

Durante la estancia del Rey en la Corte habrá un banquete de gala en el Palacio Real y una revista militar.

La detención de Ferrer
 Madrid 1 (4'15 t.)
 El ministro de la Gobernación señor Lacierva ha comunicado á los periodistas que esta pasada noche había sido detenido en Alella, D. Francisco Ferrer de la Guardia, Director de la Escuela Moderna, procesado y reclamado por los tribunales de Barcelona.

El ministro dió los siguientes detalles: Salió de una casa completamente afeitado. El sereno le vió siguiéndole. Don Francisco Ferrer manifestó al sereno que salía de dicha casa donde había ido por asuntos de amores.

Estando en este punto del interrogatorio llegó una pareja de mozos de escudra, uno de los cuales conocía personalmente al Ferrer. Al reconocerle le detuvo inmediatamente.

Ferrer manifestó que no se ocultaba y pensaba presentarse porque sabía que le reclamaban los tribunales militares.

Ha sido conducido á Barcelona.

Una lancha—Villar y Villate
 Madrid 1 (4 t.)
 Mañana será botada al agua la lancha «Cartagena» que se destina á las obras de Mar Chica.

El general Villar y Villate ha cumplimentado á su majestad el Rey.

Al salir ha negado que las operaciones efectuadas ayer en Melilla, tuvieran el carácter de batalla que se les había atribuido.

Manifestaciones de Maura
 Madrid 1 (4 t.)
 El señor Maura y los ministros de turno han despachado con S. M. el Rey.

A la salida se confirmó las noticias sobre las operaciones realizadas ayer en Melilla, á las que calificó de escaramuza en la que los moros fueron rechazados.

Alabó la disciplina y energía de las tropas y dijo que hoy no ha habido novedad alguna en Melilla.

Brillante victoria
 de nuestras tropas
 El gran combate de El Arbaa
 Madrid 1 (12'20 t.)
 Melilla.—Ayer por la mañana las tropas españolas del recién conquis-

tado Zoco del Arbaa tuvieron un refuerto encuentro con las facciones de Quebdana que nos son hostiles.

Nuestros soldados obtuvieron una brillantísima victoria, sin que tuviéramos que lamentar bajas.

En el campamento se supo que el Kaid de Mad Anar estaba comisionado por el jefe del harka para castigar á la kábila de Addara, afecta á España.

Por la madrugada el general Aguilera, jefe de la primera brigada, organizó dos columnas, la primera de las cuales se dirigió hacia Zeluán y la segunda hacia Arkeman.

Componen dicha brigada, como se sabe, los regimientos de Infantería de León número 38 y del Rey número 1.

Además de la caballería, artillería y cuerpos auxiliares de la división del general Orozco, iba también con esta brigada una sección de ametralladoras.

Estas columnas divisaron en seguida al enemigo, que se quedó inmóvil estudiando los movimientos que hacían nuestras tropas.

Luego se corrieron los moros hacia la derecha, tratando de envolver el campamento por la playa de Mar Chica.

La columna que iba hacia Arkeman, formando el flanco izquierdo, avanzó con la caballería para cortar la retirada á los rifenios.

Los cañones Schneider, entraron en acción disparando buen número de proyectiles sobre las fuerzas moras.

Nuestras guerrillas se desplegaron, ocupando un frente de más de tres kilómetros é iniciando el combate.

Entonces comenzó el desconcierto en el enemigo, que fué cañoneado durante más de media hora por la artillería.

El harka acabó por huir á la desbandada, lanzándose al galope.

El general Aguilera, que recibió refuerzos de Mar Chica puso á operar en el centro con estas fuerzas.

La infantería y el harka comenzaron á tirotearse directamente de manera furiosa.

Los españoles disparaban con el viento en tierra sin daño alguno para las guerrillas.

Las hordas comenzaron á diezmarse notablemente, impidiéndoles nuestra artillería hacer buena puntería.

A las diez de la mañana, á causa del viento favorable, comenzó á oírse en Melilla los estampidos de cañón.

A las diez y media el harka comenzó á dispersarse.

La caballería cargó sobre el enemigo, ayudándola las ametralladoras.

Los certeros disparos de nuestras tropas destruyeron todas las viviendas de los caseríos entre Chrault y Lahudera.

Los kabileños que más han sufrido han sido los ginetes que mandaba el hijo de El Chaldy.

Las bajas de los españoles son, únicamente tres soldados heridos, uno de infantería, uno de caballería y otro artillero.

Tuvimos también varios caballos muertos y otros heridos.

Durante la noche pasada se ha extremado la vigilancia por temor de un nuevo ataque de los moros.

La premura del tiempo impide conocer las bajas que hemos causado al enemigo en esta brillante victoria, pero se cree que son muchas, á juzgar por los certeros disparos de la fusilería y ametralladoras y por los extragos que necesariamente ha tenido que hacer la artillería, cuyos proyectiles caían entre las tribus desorganizándose y llenándolas de terror.

La Bolsa de Madrid
 Madrid 1 (4 t.)
 Interior contado. 85'30
 Interior fin de mes. 85'45
 Amortizable 5 por 100. 100'65
 Banco de España. 383'00
 Compañía de Tabacos. 456'50
 Francos. 9'15
 Libras. 27'49
 Exterior de París. 00'00
 FABRA

Caja de Ahorros
 Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES
 Asociación de Beneficencia
 Por acuerdo de la Junta Protectora el día 6 de Septiembre próximo y siguientes necesarios de cuatro á siete de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Agosto de 1908.

Hasta el día 4 á las siete de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 28 de Agosto de 1909.—El vocal de turno, Antonio Sbert.

Clases de Ciencias
 Ingenieros y Peritos Mecánico-electricistas, Ampliación de Medicina Farmacia y Ciencias, Telégrafos, Correos y Aduanas. Sacristía de S. Jaime 8. Informes de 9 á 12. Apertura de curso en 1.º de Septiembre.

Academia Politécnica Central
 establecida en Inca.
 Director: D. MIGUEL MAS
 Primera y segunda enseñanza, carreras militares, correos, telégrafos, aduanas é ingreso á Ingenieros industriales.
 Se admiten internos
 NOTA.—Las clases de preparación militar se reanudarán el 1.º de Septiembre.

ESPECTACULOS
 LIRICO
 Grandes sesiones de Cine de 6 y media á 11.
 Éxito del número de costumbres españolas LAS SEVILLANAS con sus aplaudidos Bailes Españoles.
 Entrada general, 10 cts.

